

**PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.**  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id... 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

**PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
 En cuarta plana, id... 0'12  
 Comunicados, id... 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 12 de Setiembre de 1885.

N.º 1262.

## Madrid 5 de Setiembre

Desde las cinco á las doce

Cerrábamos nuestra edicion de Madrid anunciando que alguna fuerza de Guardia civil se dirigia á la estacion del Norte para tomar las necesarias precauciones, con objeto de que á la llegada del rey no ocurriese ningun incidente desagradable.

Durante esas horas todas las avenidas de la carrera estaban ocupadas por parejas de la Guardia civil.

Hasta despues de las siete se ignoraba oficialmente la hora en que habia de entrar el rey en Madrid, y despues se supo que seria á las doce en punto.

El tren especial, sin embargo, salió de la estacion del Norte para Villalba á las seis y cuarto.

Las parejas de Guardia civil fueron sustituyéndose por otras sin armas desde las diez de la mañana.

A las once era bastante la concurrencia que habia en la Plaza de Oriente.

La guardia de Palacio habia destacado una seccion de caballeria frente á la Puerta del Príncipe.

El regimiento de caballeria de Albuera, con el jefe de la brigada á la cabeza cubria la carrera, ocupando por secciones todos los puntos estratégicos de la misma.

En los alrededores de la estacion del Norte se apiñaba una gran multitud.

A las doce menos cuarto llegó el capitán general de Madrid, Sr. Pavía, con su estado mayor.

Poco despues llegaban los señores presidente del Consejo y ministros de la Gobernacion y Guerra. Este último de uniforme y á caballo.

El general Jovellar, el ex-ministro de Marina, señor Antequera, y el general Martinez Campos, que llegó ya tarde, fueron los personajes que acudieron á recibir al rey.

### La llegada

A las doce en punto entraba en el espacioso andén de la estacion del Norte el tren real que conducia á D. Alfonso, ministro de Estado, duque de Sexto, médico del rey, Sr. Camison, y el ayudante de órdenes, brigadier Correa.

Suludó el rey al elemento oficial que le esperaba, habló breves minutos con el Sr. Cánovas, y acompañado de éste salió de la estacion, instalándose en un «londeau».

Apenas salió el rey, prorumpió el pueblo en atronadores ¡Vivas á España! ¡Viva la honra nacional! ¡Viva la integridad del territorio!

Estos fueron los gritos que se dieron durante toda la carrera, hasta que el rey entró en sus habitaciones.

El rey entró de paisano, y escoltado hasta Palacio por el Estado mayor formado por los generales que se citan más arriba y por buen número de carruajes oficiales.

### En el ministerio de Marina

Durante toda la mañana se ha notado gran movimiento en este ministerio.

Allí han estado los generales de la armada señores Beranger, Pavía y Pavía, Chacón y cuantos residen en Madrid para ponerse á las órdenes del ministro con objeto de que utilice sus servicios en caso necesario.

Lo mismo en este departamento que en los círculos políticos existe cierto presentimiento de que cuando se reciban noticias de la expedicion del crucero «Velasco» habremos de experimentar una nueva y triste decepcion, porque las instrucciones que hayan podido recibir, aun sin conocerlas, no inspiran ninguna confianza.

### Las dudas de los marinos

Cuantos pertenecen á nuestra armada han suspendido su juicio acerca de las responsabilidades que puedan caber á los comandantes de los cruceros «San Quintín» y «Manila», pues entienden que dados sus antecedentes, no podian haber obrado de la suerte que revelan los despachos de Filipinas.

Todos creen que las responsabilidades corresponden al autor de las instrucciones que recibieron al hacerse á la mar con rumbo á las Carolinas.

De tal suerte se cree así, que el ministro de Marina ha teleografiado al comandante general del Apostadero de Filipinas, ordenándole remita al gobierno copia textual de las instrucciones dadas por el gobernador general á los jefes de la expedicion.

El general Antequera lleva, como ya hemos dicho, la mision de encargarse del mando en jefe de la escuadra del Mediterraneo.

### La escuadra de instruccion

Compónese actualmente dicha escuadra de las fragatas «Gerona», «Cármén» y «Vitoria», esta última blindada, y de un torpedero.

La fragata «Navarra», que se halla en Cádiz, y la «Numancia», cuyas reparaciones se están terminando en Cartagena, y que forman parte de la escuadra, se unirán á los primeros buques inmediatamente.

Tambien ha recibido aviso de agregarse á la escuadra la fragata «Almansa».

Para el servicio y repuesto de estos buques se han dado las órdenes con objeto de establecer sin demora depósitos de víveres y carbón en los tres departamentos marítimos y en Mahon y Canarias.

### El ministro de Alemania

Ha llegado esta mañana, procedente de la Granja, el Sr. conde de Solms.

Le aguardaba en la estacion el gobernador de la provincia, quien le invitó á que su carruaje lo trasladase á la legacion alemana.

El conde de Solms aceptó la oferta, y durante el trayecto el Sr. Corbalán le dió minuciosas explicaciones sobre lo ocurrido anoche en Madrid, y con particularidad el incidente de la embajada.

El representante del emperador Guillermo, no sabemos si por debida cortesía, por no perder sus prácticas diplomáticas ó porque, en realidad expresase un convencimiento perfecto, manifestó al gobernador de Madrid que su gobierno no daba importancia alguna á aquel suceso, que atribuía á unos cuantos individuos que desconocian la gravedad del acto realizado y contra la voluntad del gobierno, bien significada por las precauciones de todo género que se habian adoptado.

Sin embargo, parece que el señor conde de Solms no ocultaba sus re-

celos de que los sucesos, considerados en conjunto, produjeran consecuencias que califica de lamentables para la armonia entre España y Alemania.

### En casa del Sr. Sagasta

No se han reunido nuevamente los ex-ministros, ni hay, por el momento, indicio de que vuelvan á reunirse á menos que lo exijan las circunstancias.

Pero separadamente, tanto los hombres importantes del fusionismo, como otras muchas individualidades del partido, han acudido hoy para comunicar impresiones y repeler noticias.

Entre las personas que hoy han visitado al Sr. Sagasta, ha sido uno el ex-ministro de Marina Sr. Pavía, con quien el primero ha conversado largamente.

### En Palacio

El rey, apenas llegó, dispuso se le sirviese el almuerzo y le acompañaron en esta sumaria tarea los señores ministros de Estado y de la Guerra, duque de Sexto, Sr. Camison, brigadier Correa y el jefe de la escuadra Sr. Antequera.

Durante el almuerzo, se comunicaron sus impresiones sobre los sucesos que se están desarrollando.

El ministro de Marina y el jefe de la escuadra

Más de dos horas ha durado la conferencia celebrada esta mañana por los Sres. Pezuela y Antequera.

Se convino un plan completo de defensa, y en su virtud el general Antequera se despidió del ministro para salir esta noche, como ya tenemos dicho, con direccion á Barcelona y trasladarse de allí á Mahon, con objeto de ponerse al frente de dicha escuadra.

Las instrucciones recibidas corresponden á la más estricta reserva.

### El general Antequera

Al tomar el rey el carruaje á la salida de la estacion, se aproximó el general Antequera y estuvo conversando con él durante tres ó cuatro minutos.

Momentos despues el ex-ministro de Marina se dirigió á Palacio para celebrar una conferencia con el jefe del Estado, y despedirse de él, pues saldrá esta noche en el tren-correo en direccion á Barcelona, desde donde se trasladará á Mahon.

### Consejo de ministros

Está reunido desde la una en Palacio bajo la presidencia del Rey, y concluirá tarde, dada su extraordinaria importancia.

Los acuerdos son esperados con gran impaciencia por la opinion.

Las impresiones que podemos adelantar en nuestra edicion, son bien escasas y poco precisas.

Subemos, sin embargo, casi con seguridad, que el rey no retirará su confianza al gobierno por considerar que en estos momentos no hay otro procedimiento que dar fuerza al gabinete.

El conde de Solms, al conocer ayer el telegrama de Filipinas, visitó al rey y al ministro de Estado para rogarles que no se diese publicidad á los despachos de Filipinas hasta que recibiera contestacion á uno que habia remitido á su gobierno, pues le extrañaba lo ocurrido, porque las instrucciones dadas por Alemania á

su buque no estaban conformes con los hechos.

El conde de Solms, á decir de personas afectas al rey, se encuentra dispuesto á evitar hasta donde sea posible un rompimiento con España y es completamente inexacto que hasta la hora en que escribimos, haya presentado reclamacion alguna por el atentado contra la embajada y el escudo alemán.

El gobierno no ve con agrado la manifestacion del pueblo, aunque procura disculparla, añadiendo que él, responsable de todo, lo que necesita en primer término es templanza y apoyo de la opinion general.

Más tarde y cuando venga la resolucion final, podrán exigirles las responsabilidades; así se expresan sus íntimos amigos.

Tampoco se cree probable á esta hora que se entreguen los pasaportes al conde de Solms.

En los círculos militares se asegura que está acordado el nombramiento de gobernador general de Filipinas al Sr. Martinez Campos.

(El Liberal.)

### De La Vanguardia:

París 6 de setiembre.

Una impotente manifestacion se ha verificado el domingo 30 agosto en Burdeos con admiracion y aplauso de la poblacion francesa.

Hé aquí la descripcion del acto: Desde las dos de la tarde numerosos grupos de españoles afluan por las diversas calles que convergen á la gran plaza de Capuchinos, donde debia reunirse la manifestacion, debiendo advertirse ante todo que ésta ha sido casi improvisada, puesto que todo fué organizado en 24 horas.

A las cuatro se presentó la comision, compuesta de los emigrados políticos Sres. Santa Maria, Elguéabal, Calero, Climent y Martinez Galbán, con varias banderas españolas y francesas, dos de las cuales llevaban las inscripciones siguientes: en una española se leia en grandes caracteres «¡Viva la Francia! ¡Viva la Alsacia y Lorena!» y en una francesa se veia el lema de «¡Viva España! ¡Vivan las Carolinas!» En número de 500 á 600 personas se puso en marcha la comitiva con direccion al Consulado Español, delante del cual se dieron repetidos vivas á España, las Carolinas y Francia, sin haber podido ver al señor cónsul por encontrarse ausente en aquellos momentos.

Desde aquí, y aumentando el cortejo con más de 1,000 personas que se unieron á él, se dirigió por las principales vías al consulado alemán donde nuevamente se hizo alto, se colocaron las banderas delante del escudo de Alemania y con entusiasmo indescriptible y la emocion retratada en todos los semblantes se repitieron los «vivas á España, Francia y la integridad del territorio»; pero donde el entusiasmo llegó al delirio fué al oírse el grito de «¡Abajo la Alemania!» lanzado por un desconocido, pero que fué repetido por todos los asistentes, grito doblemente significativo, por darse á la puerta del representante del Gobierno de Berlin.

Continuando la marcha de nuevo,

al llegar á la plaza de Gambetto se encontró la manifestacion con el numeroso público que salía de la conferencia dada por Mr. Jules Ferry, y al paso de las banderas todos los franceses se descubrieron prorrumpiendo en gritos de *abajo Prusia y viva España*, que eran contestados por los españoles con los de *viva Francia, viva la raza latina*. A las seis se llegó nuevamente al punto de partida, donde el señor Santa María dirigió breves y sentidas frases al numeroso público, que fueron acogidas con aplauso; disolviéndose la manifestacion con el mismo orden que reinó en toda ella, dejando grata y favorable impresion en cuantos le presenciaron.

Todos los periódicos republicanos usau un lenguaje lleno de circunspección á fin de no ser objeto de las recriminaciones de los periódicos alemanes.

Segun dicen aquellos, sería fácil á los periódicos alemanes reprochar á la prensa francesa de haber excitado al pueblo español y de haberlo puesto en el camino de las violencias y de la revolucion.

Se hacen, además, ecó de las siguientes noticias que no sabemos el crédito que puedan merecer:

Dicen que Ruiz Zorrilla se encuentra en España.

Que los temores de una insurreccion general aumentan.

Y que Castelar ha sido aclamado en muchas ciudades y acogido con el grito de ¡Viva la República española!

Pero como ustedes se encuentran en España, estarán mejor enterados de estas noticias que para mí carecen de verosimilitud.—F. C.

## MAHON

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca el anuncio-prospecto que acompaña este número dando á conocer un nuevo medicamento magistral, debido á los desvelos y al no interrumpido estudio de nuestro amigo el conocido farmacéutico de Alayor D. Juan Hernandez.

La *Solucion Hernandina*, que es el medicamento ó preparacion á que nos referimos, ha merecido á su autor los plácemes de varias notabilidades médicas de Madrid y Barcelona, quienes despues de haber estudiado practicamente las buenas cualidades del referido producto han dirigido al Sr. Hernandez las más lisonjeras frases de encomio.

Reciba nuestro amigo, nuestra mas cordial enhorabuena no solamente por el éxito alcanzado con su *Solucion*, sino por el que á no dudar lo alcanzará cuando esta sea más conocida y se hayan generalizado más sus beneficiosos efectos.

Mañana si el tiempo lo permite tendrá lugar la anunciada fiesta de Nuestra Señora de Gracia que no pudo efectuarse el martes último. En la Alameda tocarán las músicas de la Escuadra y de Min danao.

El dia 28 del actual es el señalado por la diputacion provincial para el juicio de exenciones que debe tener lugar ante dicho cuer-

po, para resolver las propuestas por los mozos del actual reemplazo comprendidos en los alistamientos formados por los Ayuntamientos de los pueblos de esta isla.

Por primera vez en esta ciudad se pondrá mañana en escena en nuestro teatro el aplaudidísimo drama de Echeharay «La peste de Otranto» cuyo protagonista corre a cargo de nuestro amigo Sr. Prats.

Es de esperar que la concurrencia sea numerosa.

Al medio dia de hoy ha caido al mar un muchacho de pocos años, siendo por fortuna salvado de una muerte cierta por un marinero cuyo nombre sentimos ignorar.

La repetición de estos desagradables acontecimientos obliga á que llamemos seriamente la atencion de los encargados de la policia de los muelles haciendo abandonar las orillas á los muchachos que no vayan acompañados y multando con todo rigor á los padres cuyos hijos van al abandono en sitios de peligro.

Por la Alcaldia ha sido multado un muchacho que de una pedrada habia inferido una herida á otro en la mejilla.

Se han acercado á esta redaccion varios panaderos de los que proveen la Escuadra de Instruccion espresándonos el disgusto con que habian leído el suelto inserto ayer en «El Bien Público» ensalzando las buenas cualidades del pan que elabora el Sr. Sintés Saura, sin nombrar siquiera á los demás panaderos, lo que puede dar lugar á que se suponga que el que estos fabrican es inferior en calidad al del mencionado señor; y como los citados panaderos creen que si bien los elogios tributados al pan que provee el señor Sintés Saura están muy en su lugar, el que ellos elaboran no cede en nada al que tanto ha ensalzado «El Bien Público», no pueden suponer sino que el gacetero autor del suelto, no habia visto más pan que el que proporciona el señor Sintés Saura.

En poder del cabo de serenos se halla un brazalete que encontró anteanoche uno de los serenos de esta ciudad. Se entregará á la persona que acredite ser su dueño, dando las señas del mismo.

De Villacárlos nos remiten el siguiente escrito:

«Podria decirnos el Sr. Alcalde de esta villa en qué fecha firmó el nombramiento de guarda consumos en favor de la mujer que estos dias detuvo un carro de carbon, y que hace meses decomisó dos barcillas de habas á una pobre mujer?»

Si es cierto que la tal señora tenga el nombramiento de guarda de consumos, por qué no se le hace llevar la insignia á fin de que sea

respetada, evitando los escándalos á que de este modo puede dar lugar? y si no tiene tal nombramiento, que se le dé el debido correctivo á fin de que no se repitan tales abusos que siempre recaen en menoscabo de la Autoridad.»

El próximo lunes es el dia señalado para ponerse en práctica el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, en la sesion del jueves, de que se vendan separadamente y á distintos precios la carne y los huesos de las reses vacunas.

Llamamos sobre ello la atencion del público á fin de que no se produzca la confusion que suele haber en el mercado siempre que se trata de introducir una innovacion cualquiera, aunque esta sea benéfica para todos.

A las cinco de la tarde de ayer fondeó otra vez en el puerto la fragata «Gerona». Por la mañana se la vió desde San Luis haciendo ejercicios de cañon en el sitio conocido por «Es freus».

Ocupándose «El Mercantil Valenciano» de la orden del Gobernador de la Provincia prohibiendo la manifestacion que se trataba de efectuar en esta ciudad contra Alemania, escribe lo siguiente:

«Tambien nuestros compatriotas, los leales mahoneses, han visto hollado su derecho de protestar contra el acto de pirateria llevado á cabo por los alemanes en nuestro archipiélago de las Carolinas.

El delegado en aquella isla del gobierno conservador, que por desdicha rije los destinos de nuestra desventurada patria, ha dirigido un *ultase* ó cosa parecida á los iniciadores de la manifestacion, prohibiendo que ésta se llevase á cabo en virtud de órdenes recibidas de dicho gobierno.

Nuestro estimado colega EL LIBERAL, periódico democrático de aquella isla, consagra á este asunto un notable artículo en el que palpitan los más notables sentimientos de españolismo y adhesion á la madre patria, tratando además con dureza al gobierno por haber impedido la manifestacion de dichos sentimientos, con motivo de un acto perpetrado por una nacion que titulándose amiga de España, no ha vacilado en arrebatarle un pedazo de su territorio.

De buen grado reproduciríamos íntegro el artículo de nuestro colega, pero en la imposibilidad de hacerlo por falta de espacio, no podemos resistir al deseo de copiar uno de sus más importantes párrafos, que revela la indignacion que la actitud del gobierno ha causado en aquella isla, objeto tambien de las acechanzas de algunas naciones europeas.

Aquí copia el penúltimo párrafo de nuestro artículo «¡Viva España!» y luego añade:

«Si para muestra basta un botón, por el contenido del párrafo transcrito se puede comprender cuáles son los sentimientos que alientan á los mahoneses.»

Por atender á los ensayos de la obra que mañana domingo, se pondrá en escena en el casino

El Corsey del vate catalan D. Federico Soler (a) Pitarra, *Lo ferrer de tall* no ha sido posible el dar la que se habia anunciado en el casino El Recreo, cuya funcion dramática tendrá lugar el domingo 20 del actual.

Granadas de dinamita.—La lucha entre ingenieros y artilleros subsistirá mientras la guerra sea la razon más poderosa.

Por desgracia los artilleros vencen siempre: han luchado con los ingenieros militares, y han triunfado; luchan ahora con los ingenieros navales y llevan ventaja en la contienda.

El acorazado parecia invencible. Ya no lo es.

Un norte-americano ha aplicado la dinamita á la fabricacion de proyectiles, y el ensayo ha resultado satisfactorio.

El procedimiento es sencillo, y consiste en llenar de dinamita una granada, envolverla con una cubierta de cautchout y dispararla por medio de un cañon ordinario.

En los ensayos hechos no ha ocurrido el menor accidente. Y una granada con solo once libras de dinamita produjo en un blanco de roca destrozos enormes.

No se necesita espoleta. El proyectil estalla por contusion apenas encuentra un obstáculo.

Una granada de este nuevo género echaría en el acto á pique al acorazado más fuerte, si lograba tocarle en la línea de flotacion.

El calibre del cañon es de poca importancia, y para el caso sirven todos los cañones que existen hoy. Lo principal es el alcance y la capacidad de la granada.

Una granada con carga de cien libras de dinamita disparada por uno de los grandes cañones que ahora están en uso, decidiria desde el primer momento de la suerte de un combate entre dos colosos del mar. El mayor acorazado del mundo, el *Inflexible* ó el *Duilio*, se sumergirian con igual rapidez que si fuesen una barca de pesca.

Un cañonero pequeño con un cañon grande podria acercarse de noche á un puerto, y con solo unos cuantos disparos destruir la ciudad ó una escuadra poderosa. En un combate naval la victoria quedaria por quien hiciese el primer disparo con buena punteria.

Como en semejantes circunstancias una escuadrilla de lanchas cañoneras basta y sobra para la defensa de una costa y el ataque de una escuadra, veremos desaparecer los acorazados y á las naciones gastar sus recursos en cañoneros y en adquirir cañones de precision ideal y mas que matemática, cosa no difícil dados los progresos de la balística.

Lo más curioso de este descubrimiento es que ha sido ensayado contra viento y marea; es decir, contra la opinion de todos los sa-

bios é ingenieros de los Estados Unidos, que con un lujo de cálculos y de pruebas que maravilla, demostraban que la granada de dinamita era un absurdo, y en todo caso un problema tan imposible de resolver como la cuadratura del círculo.

**Copiamos de «El Diluvio» de Barcelona del día 7:**

Conforme estaba anunciado, ayer noche se celebró en el Círculo de la Union Mercantil la reunion de los representantes de un gran número de sociedades y corporaciones industriales, mercantiles y políticas de Barcelona. El Presidente, señor Pascual, explicó en forma de conferencia lo acordado el día anterior, se había reunido la Comision, que había tomado algunos acuerdos que se someterían á la decision de los congregados.

En primer lugar, y como resultado de dichos acuerdos, se dió cuenta de una patriótica exposicion dirigida á los Altos Poderes del Estado, rogándoles, que dada la gravísima situacion por que hoy día atraviesa la Nacion Española, convoquen las Cortes á la mayor brevedad posible para que así puedan oírse las opiniones de todos los partidos monárquicos y no monárquicos que en ellas tienen cabida, pues así no habrá ningún partido que pueda en el porvenir alegar que no tomó parte en el movimiento general del país. Por otra parte excitar á los partidos políticos que están en el retraimiento que manifiesten por medio de sus jefes ó entidades su opinion sobre este mismo punto. Y por último, que las fuerzas vivas del país y las Corporaciones populares dejen asimismo oír su voz.

Este documento, cuya lectura fué saludada con una salva de aplausos, fué aprobado por unanimidad, y á renglon seguido fué firmado por los representantes de las Corporaciones allí reunidas. Dicho documento había sido redactado por una Comision compuesta de los señores Almirall, Henrich, Bosch y Labrús, Sol, Vallés y Ribot y Bosch y Carbonell, de la cual fué ponente el señor Vallés y Ribot.

Dice así:

1.º Las representaciones de las Corporaciones civiles, económicas y políticas aquí presentes nombran una Junta patriótica compuesta de 15 individuos elegidos en el acto y de los directores de los diarios políticos de esta ciudad.

2.º Dicha Junta procurará encauzar y dirigir los movimientos patrióticos de la opinion pública de esta ciudad y auxiliar á los poderes públicos en todo cuanto tienda á la defensa de la honra y la integridad nacional.

3.º Esta reunion excita el patriotismo de todas las demás provincias de Cataluña y España para que constituyan Corporaciones análogas en las cuales tengan representacion todos los elementos vivos del país.

Estas proposiciones fueron tambien aprobadas por unanimidad, y en cumplimiento de la promesa, fué nombrada la siguiente comision: señores don Pedro Collaso y Gil, don Rómulo Bosch, don Santiago Soler y Plá, don José Calcat, don Camilo Fabra, don Juan Sol, don José Vallés y Ribot, don Manuel Henrich, don Baldomero Lostau, don José Bosch y Carbonell, don Valentin Almirall, don Pedro Bosch y Labrús, don Pedro Pascual, y los directores de los periódicos diarios de esta localidad.

Después de esto se levantó la sesion.

Mientras en los salones del Círculo de la Union Mercantil se celebraba la

reunion que acabamos de reseñar, formóse un gran grupo de personas en la Rambla frente la casa que ocupa dicha Sociedad, el cual daba vivas patrióticos. Esto sin duda dió lugar á que el Gobernador civil temiera un conflicto, y para evitarlo se presentó en el Círculo, en donde expuso sus temores por dicha causa y rogó que alguna persona caracterizada se dirigiese á la multitud, que crecia por momentos, y procurase disolverla. Como quiera que dicha multitud se hubiera antes personado por medio de una Comision con el Presidente de la Sociedad y le rogase que al final de la reunion se diese cuenta al público de lo que se acordase, pues estaba vivamente deseosa de saber lo que allí ocurriese, el Presidente de la Sociedad manifestó al señor Gonzalez Solesio este incidente y que estaba dispuesto á ir inmediatamente á satisfacer los deseos de la multitud y del señor Gobernador civil.

Hizolo así el señor Pascual, y con levantadas frases se dirigió á la muchedumbre, que le acogió con aplausos y se disolvió con el mayor orden después de dar muchos vivas á la patria, á la integridad nacional, á Francia y á la raza latina, y de otras aclamaciones que hubieran sonado muy mal á los oídos alemanes, pero que eran recibidas con entusiasmo por los buenos españoles.

**Hoy ha empezado á repararse el cuaderno 2.º de la Historia de la Isla de Menorca, original de D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de navío honorario, la cual, como saben nuestros lectores se edita en nuestro establecimiento tipográfico.**

**El siguiente suelto que tomamos de un periódico norte-americano honra á nuestro país:**

«El talento latino en los Estados Unidos.—Uno de los mejores arquitectos de New-York es español, el señor Rafael Guastavino. Muchos son ya los edificios, celebrados por la novedad y ligereza de la construcción, que se deben al enérgico talento del señor Guastavino: los más notables son el «Progress Club» y la sinagoga que adorna la esquina de la calle 65 y la avenida de Madison, en el lugar más bello hoy de todo New-York. La fachada de la sinagoga, graciosa y atrevida, revela al punto el carácter del edificio, y la religion á que en él se rinde culto. Guastavino acaba de obtener carta patente por sus mejoras en la construcción de edificios á prueba de fuego.

«No es el señor Guastavino el único artista de nuestra raza que acá se distingue. ¿Quién no admira hoy en New-York, como expresion apropiada, y por eso artística, de la ciudad en que se ostentan la Bolsa de Granos, el «Produce Exchange», de ladrillo rojo, y la Bolsa de Algodón, el «Gotton Exchange», de ladrillo amarillo, un amarillo suave crema que aligera los edificios y atenúa el efecto pesado de los grandes tamaños? Pues todas las obras de ornamentación de ambas, que son muy finas y nuevas, han sido hechas bajo la dirección del escultor catalán señor Fernando Mora, que ya dejó en las tierras del Plata muy buen nombre, y ahora tiene á su cargo, con muy buen éxito, los talleres de arte de la fábrica de objetos de tierra cocida de Perth Amboy, la mejor de los Estados Unidos.

«Mora se llama tambien, y es cubano, el mejor fotógrafo de los Estados Unidos: Saroni, italiano, compitió con él, y le iguala en fama; pero Mora le vence en la delicadeza del

trabajo y el gusto esquisito de las posiciones. Es el arte en la fotografía.

«Cubano es tambien el mejor dibujante en creyon de New-York que es ya además un pintor sobresaliente, capaz de reproducir con todo su calor y esplendidez la luz de América: el cubano Collazo.

«Si se abre el «Graphic», el periódico diario ilustrado de fama universal, rara es la tarde en que no se halla en la primera página un gran dibujo del español Miranda, escultor celebrado, á quien tienen en el «Graphic» como el dibujante mas veloz y dispuesto al trabajo.

«Sin haber alcanzado la prominencia que los anteriores, constantemente hay en New-York jóvenes artistas de nuestra raza, llenos de mérito, que solo esperan ocasion oportuna para revelarlo.

«Y lo que, ya en este asunto, no debe dejarse sin decir, es que tambien es de nuestra raza el ingeniero que segun fama pública, ha levantado mayor número de planos de puentes en los Estados Unidos, y es tenido en ellos como eminente en su ramo: el cubano Roberto Escobar.

«Nuestro es, y cubano tambien, el atrevido ingeniero que proyecta el canal de Nicaragua: el ingeniero Menocal.»

**No es cierto que se haya suspendido el viaje de circunnavegacion de la fragata «Blanca», la cual saldrá tan pronto como esté lista y sin más alteracion probable que la de llevar guarnicion de infantería de marina.**

**En el puerto de Bayona se imponen á todas las procedencias de España cinco días de observacion, comprendido el tiempo de la travesía. En Burdeos no se exige más que veinticuatro horas de observacion á la llegada de los buques.**

De modo que en cada puerto francés se observan distintas precauciones.

**Ayuntamiento de Mahon**

POLICIA DE ABASTOS

Con el fin de evitar los abusos que se vienen cometiendo en la expencion de carne en contravencion á lo que disponen las Ordenanzas municipales, ha acordado este Ayuntamiento lo siguiente:

1.º Que desde el día 14 inclusive del corriente mes se venderá la carne vacuna en el mercado público separadamente del hueso, pudiendo establecer los espendedores el precio que equitativamente correspondiera por separado á cada uno de dichos artículos.

2.º Se exceptúan de la disposicion anterior las costillas, cuello y pecho que tambien se espenden por separado al precio que equitativamente correspondiera.

3.º El Sr. Teniente de Alcalde encargado de los mercados y la Guardia municipal cuidarán del cumplimiento de las anteriores disposiciones.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 11 Setiembre de 1885.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.



Para mañana domingo tendrá lu-

gar en el Teatro Principal de esta ciudad el ESTRENO del grandioso drama en 3 actos y en verso del eminente autor dramático Excmo. señor D. José Echegaray que lleva por título

**La peste de Otranto**

puesto en escena con todo el aparato que su interesante argumento requiere, y bajo la direccion del reputado primer actor D. Rafael María del Castillo, y bajo el siguiente

**Reparto**

Condesa Irene	Sra. Gutierrez
Roberto	Srita. Castillo
Rodolfo	Sr. Prats (F.)
Unfredo	» Ginard
Guillermo	» Evaristo
Martin	» Martinez
Adriano	» Mercadal
Estéfano	» Gil (M.)
Paje	» Real (B.)
	» Pons (J.)

El Sr. Prats ha organizado esta funcion para destinar sus productos liquidados á un objeto filantrópico.— Por lo extenso del drama no habrá pieza final.

**Casino El Consey**

Mañana domingo 13 del que rige se pondrá en escena en el casino «El Consey» una de las mas escogidas obras de D. Serafin Pitarra. Lo ferrier de tall desempeñada por la compañía que dirige el reputado actor don Jaime Perelló.

Dará fin con Baille de sociedad. Queda abierta la suscripcion en la consergeria del antedicho casino.

**El Aguila de Oro**

**Plaza del Principe nnm. 9**  
Para la festividad del día de mañana se han elaborado, á mas de un variado surtido de ricos dulces, los tan celebrados pasteles de picadillo, paños jacobos, bizcochos de crema y merengues de varias clases.

**BOLSA DE BARCELONA**

11 de Setiembre.

4 por 100 interior.	58'450
4 por 100 exterior.	58'600
4 por 100 amortizable.	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	87'250
Banco Hispano Colonial.	46'251
Crédito Mercantil.	44'250
Banco de Cataluña.	18'870
Acciones ferrocarril Francia.	35'870
Id. Norte.	102'000
Id. Orense.	18'120
Obligaciones Francia.	59'250
Id. Orense.	43'750
Id. Almansa.	53'750
Id. Norte.	20,960

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 11

De la mar fragata de guerra «Gerona», al mando del cap. de Navío, Sr. D. José Margáu.

De Barcelona v. «Solis», cap. D. Pablo Manterola, con 22 trip. y efectos.

**Buques despachados**

Día 12

Para Andraitx bal. «San Jaime», pat. Pedro J. Jofre, con 6 trip. y efectos.

Para Ibiza pol. gol. Antonio Palau, pat. José Prats, con 13 trip. y efectos.

Para Palma laud «San Antonio», pat. Pedro Ballester, con 7 trip. y efectos.

Para Palma bal. «San José», pat. Juan Olives, con 5 trip. y trigo.

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

**de El Liberal**

Madrid 12, 11'45 m.

En España han ocurrido desde ayer 1319 invasiones y 442 defunciones de cólera, cuya enfermedad va en notable decadencia.

Se ha desmentido que el cólera haya aparecido en Bélgica.

Afirmase que Alemania anulará los actos llevados á cabo por el cañonero «Iltis» en las Carolinas.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

### Comision DE LA NAVIERA CATALANA de Seguros Marítimos

Se avisa á los cargadores de cajas de calzado en el vapor trasatlántico «San Francisco» para Habana, que las aseguraron en esta Comision que la Direccion de la Compania, ha concedido la rebaja de 0'31 por 100 del premio de tarifa que pagaron á 1'50 por 100, acordando que este quede reducido en buque de vapor á 1'19 por 100 en la actual época de equinoccio, y á 0'94 por 100 en épocas normales, 1/4 por 100 más en buque de vela.

Pueden, pues, los aludidos asegurados presentarse en el despacho del infrascrito comisionado para cobrar la diferencia que les pertenezca.

Mahon 11 Setiembre 1885.—Juan Tallavull.

### Alcaldia de Mahon Beneficencia

El domingo dia 13 del actual á las diez de su mañana, en la plaza de la Pescaderia y ante el señor vocal encargado, tendrá lugar la subasta para la adjudicacion de un caballo de deshecho del servicio de coches fúnebres.

Mahon 10 Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

D. José Morá y Besó, Juez de Instruccion del distrito de la Catedral de Palma y su partido.

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza á D. José Roura y Amat, vecino que fué de esta ciudad, habitante en la calle de Bosch n.º 24, de unos veinte y cinco años de edad, de estatura regular, que usaba bigote, creyéndose que éste y su pelo era color castaño oscuro sin que consisten otras circunstancias, para que en el término de quince dias contados desde el siguiente al en que se publique la presente en «La Gaceta de Madrid», comparezca en este juzgado y escribania del infrascrito actuario al objeto de serle notificado el auto de procesamiento que se ha dictado en diez de Agosto último en la causa sobre delito de imprenta, y recibirle además la indagatoria acordada, bajo apercibimiento de si no comparece será declarado rebelde encargándose al propio tiempo á las autoridades é individuos de la policia judicial procedan á la busca y captura del indicado Roura, poniéndole si fuere habido á disposicion de este Juzgado.

Palma 1.º de Setiembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—José Mora.—Ante mí, Sebastian Gazu.

### Adm.ºn de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 15 Setiembre.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	5.000
15 . . . . . de 2.500 . . .	37.500
1.195 . . . . . de 300 . . .	358.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.250 id. para el premio segundo . . . . .	2.500
<b>1.218</b>	<b>547.500</b>

Mahon 6 Setiembre 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

### Muebles usados

Se comprarán á un precio arreglado. En esta imprenta darán razón.

## Hotel Bustamante antes Fonda del Vapor

El dueño de este establecimiento tiene la satisfaccion de participar al público en general y á sus numerosos favorecedores en particular, que desde hoy queda el mismo trasladado á la magnífica y espaciosa casa de la

**Calle de Deyá núm. 2,**  
esquina á la calle Nueva

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, hojedad de sangre ó descañe de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrifico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el unico purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

## Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.  
— — — — — de 54 por 54 — á 32 »  
Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.  
— — — — — de 22 y 1/2 — á 15 » — —  
— — — — — de Sientium para comedor de 72 por 72 — á 94 »

Polvos para limpiar metales . . . . . á 5 » paquete.  
Cepillos para limpiar metales . . . . . á 10 » uno.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

**Depósito esclusivo en Ciudadela**

**Imprenta de Salvador Fábregues**

### Buñuelos

Calle de la Plana núm. 33.

A 16 cénts. la libra.

Los de ensaimada á 20 cénts.  
Los habrá todos los domingos y dias de fiesta, pudiéndose comer en la misma casa.

### Buñuelos

A diez y seis céntimos de escudo la libra.

### Miel

A 20 céntimos de escudo la libra. Véndense en la calle de San Jorge núm. 28, en casa Juana Fortuñ. Los domingos y fiestas.

### Para Argel directamente

Saldrá de este puerto la próxima semana el laud «Jóven Miguelito», admitiendo carga á flete y pasajeros.

Consignatarios, Sres. Sintés y Cardona, muelle y calle Nueva, 24.

Casino El Consey.

Para el domingo próximo 13 del que cursa y á las once de su mañana, queda convocada junta general al objeto que está de manifiesto en la conserjería de este casino.

Mahon Setiembre 6 de 1885.—El Secretario, M. Terrés.

### Subasta

El dia 19 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa núm. 29 de la calle de Hannover de esta ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder obran los titulos de propiedad y condiciones de la venta.

### Para vender

La casa números 98, y 100 de la calle de Cifuentes.

Para informes en la misma número 2.

### Vino catalán

De 1.ª clase á 22 cénts. escudo litro.  
De 2.ª id. á 18 id. id. id.

Calle del Castillo, 85

### En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

### Santa María

Anisado doble á 25 cénts. de escudo libra y á 6 rs. vn. litro.

Se espende, San Roque, 17, lienda de comestibles y exclaustro del Carmen n.º 6, «El Trueno».

### Para vender

Lo está un almacén situado á la punta de Levante llamada Punta de Calafiguera, lindante con el de los baños de Vista Alegre, y contiene bajos, primer piso, con jardín, pozo y cisterna; y además hay un bote con todos sus utensilios.

Tambien una casa con jardín calle de Bellavista, sin número, que da al frente de la Concepcion.

Informarán calle del Castillo número 106.

### En venta

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

### Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

### En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95.  
Informarán en la misma.

## Sidra

Excelente atemperante  
á un real de vellon la botella

Confiteria El Aguilá de Oro

Plaza del Príncipe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

### En venta

Lo está la casa calle del Arraval núm. 27, para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.

## En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95.  
Informarán en la misma.

### Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.